Die 4 wichtigsten Regeln zur Kommasetzung

Kommaregeln – gar nicht schwer

Es gibt Fälle, in denen du in einem Text unbedingt Kommas setzen musst. Diese Fälle kannst du hier wiederholen, um sie leicht wiederzuerkennen.

Regel 1 Bei Aufzählungen

Tanja kippte ihre Schultasche aus. Sie fand drei Hefte, vier Schulbücher, einen Zirkelkasten, eine Trinkflasche, einen Lippenstift, ein Päckchen Papiertaschentücher und endlich auch den Brief für ihre Freundin.

Regel 2 Vor Konjunktionen, die Nebensätze einleiten

Tina versprach, dass sie anrufen würde. Wir müssen rennen, damit wir noch den Bus erreichen! Ich bin traurig, weil mein Wellensittich gestorben ist.

Regel 3 Vor einem Relativpronomen

Ist das der Typ, den du gestern kennen gelernt hast? Ich möchte die CD, die ich gestern gekauft habe, umtauschen. Morgen kriegst du das Geld zurück, das ich dir noch schulde.

Regel 4 Vor und nach einer Erklärung oder einem Einschub

Cäsar, der römische Feldherr, wurde von seinem engsten Vertrauten ermordet. Die Rolling Stones, die älteste Rockband aller Zeiten, gehen noch immer auf Tournee.

Schreibe folgenden Text sauber in dein Heft ab und setze die Satzzeichen. (Satz lesen, Satz mit Satzzeichen lesen, entscheiden, Satz mit Satzzeichen schreiben)

Ein bitterer Krafttrunk namens Kakao

Vor mehr als 3000 Jahren nannte ein Ureinwohner Mittelamerikas eine ganz besondere Pflanze zum ersten Mal cacao – wahrscheinlich gehörte er zum Volk der Olmeken (Blütezeit etwa 1500 bis 400 v. Chr.) Die Olmeken lebten damals im Tiefland der mexikanischen Golfküste und man nimmt an dass sie den Kakao sogar schon

- anbauten Auch bei den Maya (Blütezeit 250 bis 900 n. Chr.) spielte Kakao eine ganz besondere Rolle Immer wieder stoßen Archäologen auf Gräber in denen sie Gefäße oder Gegenstände finden die mit Kakao zu tun haben 1984 entdeckte man bei Rio Azul in Guatemala das Grab eines Mayafürsten der um das Jahr 500 n. Chr. gestorben war Darin war u. a. ein kleines Gefäß mit Schraubverschluss Die Analysen ergaben:
- 10 Es enthielt Reste von Kakao Die Schriftzeichen auf dem Deckel deuten Sprachforscher als "Kakaogetränk"
 - Die Azteken lösten die Kultur der Maya ab Aber Kakao blieb weiterhin ein wichtiges Nahrungs- und Zahlungsmittel sowie ein Aphrodisiakum Ihr letzter König der berühmte Montezuma soll der Legende nach täglich mehr als 50 Tassen des
- schaumigen Wassers "cacahuatl" genannt getrunken haben In Montezumas Schatzkammern lagerten etwa eine Milliarde Kakaobohnen Das war ein schier unvorstellbarer Reichtum wenn man bedenkt dass der König für nur 100 Kakaobohnen einen Sklaven kaufen konnte

Heute kennt jeder Tafelschokolade und Kakao als Getränk oder Zutat fürs Backen
Der spanische Eroberer Hernando Cortez brachte die Kakaobohnen Anfang des
16. Jahrhunderts nach Europa Vom spanischen Königshof aus verbreitete sich das edle Getränk über ganz Europa aber erst durch den Zusatz von Zucker oder Honig wurde die bittere Flüssigkeit zur süßen Köstlichkeit Im 17. und 18. Jahrhundert kamen immer mehr Menschen auf den Geschmack und auch der einfache Bürger
trank jetzt in so genannten Schokoladenstuben Kakao Im 19. Jahrhundert folgte eine revolutionäre Entwicklung Die erste Tafel Schokolade wurde 1847 von der englischen Firma Fry & Sons hergestellt Die erfolgreichste Schokoladensorte wurde aber in der Schweiz erfunden Erst nachdem Henri Nestlé im Jahre 1867 die Kondensmilch erfunden hatte war die Herstellung der ersten Milchschokolade durch den
Schweizer Daniel Peter möglich geworden